

LE PALÉOLITHIQUE SUPERIEUR DANS LE BASSIN DU DUERO

F.Bernaldo de Quiros et A.Neira Campos*

Actuellement ne sont connus dans cette zone que très peu gisements du Paléolithique Supérieur. S'ajoutent aux difficultés de présenter une synthèse avec un nombre tellement réduit de gisements celles qui proviennent du fait que les recherches ne font que débuter dans cette région, elles sont en grande partie contemporaines de la période de rédaction de ce bilan.

Les plus anciennes industries connues du Paléolithique Supérieur dans le bassin du Duero appartient au Solutréen Moyen de plein air du Fuente de las Pocillas (Valladolid)(BENGOECHEA, IGLESIAS, MORATINOS, 1987) avec des pointes uni et bifaciaux, très épaisses et avec une retouche plate fait par percussion.

La "Cueva del Espertín" est pour l'heure le gisement de cette période le plus septentrional de la région. Il est enclavé dans la province de Leon, sur le versant sud de la Cordillère Cantabrique, à une altitude peu fréquente pour des gisements du Paléolithique Supérieur, environ 1260m. au-dessus du niveau de la mer, ce qui le convertit en le gisement paléolithique le plus haut de toute la Péninsule Ibérique. Nous y trouvons du matériel attribué au Paléolithique Supérieur Final (NEIRA CAMPOS, 1987). Dans la zone de contact entre la Cordillère Cantabrique et la Meseta se trouve le gisement de la grotte de "La Cantera" (León) qui durant beaucoup d'années constitua l'une des rares évidences de la présence du Paléolithique Supérieur dans cette région. Son altitude au-dessus du niveau de la mer était de 1020m., également très élevée pour un gisement du Paléolithique Supérieur. La récente révision de A. Neira et F. Mallo (1990) situe son matériel dans le Paléolithique Supérieur Final.

Le Paléolithique Supérieur Final des grottes de La Cantera et de El Espertín pourrait constituer le point de liaison entre le Paléolithique Supérieur Final Cantabrique et le monde des gisements de plein l'air de la Meseta encore mal connu, représenté par des gisements comme "La Dehesa", dans le Tejado de Béjar (Salamanca) attribué au Magdalénien Supérieur Final (FABIAN, 1986) ou "El Palomar" de Mucientes (Valladolid) (SANTAMARIA, ROJO et MORENO, 1986) qui selon nous, bien qu'il ait été considéré comme Châtelperronien, doit plutôt appartenir au Magdalénien Supérieur, compte tenu de la relative abondance de lamelles.

Dans le domaine de l'art paléolithique il faut signaler la découverte, d'une côté, d'une plaquette gravée avec de bouquetins et chevaux dans la province de Soria (JIMENO MARTINEZ, FERNANDEZ MORENO, 1988; JIMENO MARTINEZ, FERNANDEZ MORENO, GOMEZ BARREDA, GALINDO ORTIZ., 1990), malheureusement cette trouvaille est dépourvue de contexte archéologique. D'un autre côté, nous devons signaler la découverte d'un nouveau gisement d'art rupestre de plein air avec technique du piquetage: Siega Verde à Salamanca, qui vient s'ajouter à ceux de Mazouco à Portugal et Domingo Garcia à Segovia (BALBIN, ALCOLEA, SANTONJA y PEREZ MARTIN, 1991).

BIBLIOGRAPHIE

BALBIN, R., J.ALCOLEA, M.SANTONJA y R.PEREZ MARTIN, 1991, Siega Verde (Salamanca). Yacimiento artistico paleolitico al aire libre, Del Paleolitico a la Historia, Junta de Castilla y León, Pp. 33-47.

BENGOCHEA, A., J.C.IGLESIAS, M.MORATINOS, 1987, Estudio industrial de tres yacimientos paleoliticos del Bajo Pisuerga. Boletin del Seminario de Estudios de Arte y Arqueologia, LIII, Pp. 5-58.

FABIAN GARCIA,J.F.;1986; La industria litica del yacimiento de "La Dehesa" en el Tejado de Bejar (Salamanca). Una industria de tipologia magdalenense en la Meseta; Numantia, II, pp. 101-142.

JIMENO MARTINEZ, A., J.J.FERNANDEZ MORENO, 1988, Una placa de arte mueble paleolitico en la proviencia de Soria, Trabajos de Prehistoria, 45, pp. 235-242.

JIMENO MARTINEZ, A., J.J.FERNANDEZ MORENO, J.A.GOMEZ BARREDA, M.P.GALINDO ORTIZ., 1990, Arte Paleolitico en la provincia de Soria: La placa de Villalba, Numantia, III, pp. 9-50.

MARTIN SANTAMARI,E.;A.ROJO VEGA; M.A.MORENO ASENJO; 1986; Habitat Postmusteriense en Mucientes (Valladolid),Numantia, II, pp. 87-100.

NEIRA CAMPOS,A.;1987, Nuevas evidencias de Paleolitico Superior en la Provincia de Leon;Tierras de León, 69, pp. 107-125

NEIRA CAMPOS, A. y F.MALLO FERNANDEZ, 1990, Análisis estadístico de materiales líticos paleolíticos: "La Cueva de la Cantera" (Alcedo, León), Trabajos de Prehistoria, 47, pp. 321-338.

*.- Universidad de León.

LISTE DE GISEMENTS

- 1.- Grotte de "El Espertín" (León).
- 2.- Grotte de "La Cantera" (Lcón).
- 3.- Sites de Mucientes: "Fuente de Las Pocillas" et "El Palomar" (Valladolid).
- 4.- "La Dehesa" (Salamanca).
- 5.- "Siega Verde" (Salamanca).
- 6.- Villalba (Soria).

